

**Analisis Wacana Kritis Pada Pemberitaan Calon Wali Kota
Manado Kader Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan Di Media
Komunikasulut.Com**

Andre Kevin Merentek¹, Leviane Jackelin Hera Lotulung², Anita Runtuwene³
Program Studi Ilmu Komunikasi
Universitas Sam Ratulangi Manado, Jl. Kampus Bahu, 95115, Indonesia
Email: andre.merentek8@gmail.com

ABSTRACT

North Sulawesi Province has just finished running simultaneous elections on December 9, 2020. On the other hand, the North Sulawesi Indonesian Democratic Party of Struggle (PDI-P) made history in the simultaneous elections. Where they wiped out almost all elections at the district and city levels. This success cannot be separated from the role of the media center team in carrying out the political image of each candidate pair. The media must be balanced in terms of reporting. Don't just rely on one political interest of politicians. In this case, the media often report about political figures, either to support the political image of the politician, or just a cooperation contract between the media and politicians. To find out the discourse of Komunikasulut.Com in the reporting of regional head candidate Andrei Angouw Richard Sualang, a cadre of the Indonesian Democratic Party of Struggle (PDI-P) using elements of the discourse of Teun A. Van Dijk with qualitative descriptive research. Researchers used data collection techniques for documentation studies, through documentation techniques used to collect data from sources such as documentation and recordings. So the researchers collected as many as 5 online news policy news related to the news of candidates for mayor from the PDIP party, namely Andrei Angouw and Richard Sualang. After analyzing the five news stories of the Sulut.com Communications which contained reports on candidates for mayor and deputy mayor, Andrei Angouw and Richard Sualang (AA-RS) using discourse content analysis from Teun A Van Dijk, the researchers concluded that Komunikasulut.com was involved in this tends to contain news that portrays the AA-RS candidate pair in the 2020 Pilkada in the city of Manado. The closeness or cooperation between media owners and AA-RS candidates makes the reporting of Komunika Sulut.com very inclined to report every AA-RS activity during the campaign period to the candidate pair debate. It is very clear that Komunika Sulut.com is not looking for a shortage of AA-RS candidates, because the news published is related to the program and increases public trust in AA-RS.

Keywords: Discourse Analysis, Political Image, Mayor.

¹ Mahasiswa Program Studi Ilmu Komunikasi FISPOL – UNSRAT

² Dosen Program Studi Ilmu Komunikasi FISPOL – UNSRAT

³ Dosen Program Studi Ilmu Komunikasi FISPOL – UNSRAT

ABSTRAK

Provinsi Sulawesi Utara baru saja selesai menjalankan pemilihan serentak pada 9 Desember 2020 yang lalu. Dilain hal, Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan (PDI-P) Sulawesi Utara mencetak sejarah dalam pemilihan serentak tersebut. Dimana mereka menyapu bersih hampir semua pemilihan di tingkat kabupaten dan kota. Keberhasilan ini tidak lepas dari peran tim media center dalam menjalankan citra politik dari tiap pasangan calon. Media haruslah berimbang dalam hal pemberitaan. Tidak hanya bertumpuh pada satu kepentingan politik para politikus. Dalam hal ini, media yang sering memberitakan mengenai tokoh politik entah untuk menunjang citra politik si politikus ini, atau hanya sekedar kontrak kerja sama anatara media dan politisi. Untuk mengetahui wacana Komunikasulut.com dalam pemberitaan calon kepala daerah Andrei Angouw Richard Sualang kader Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan (PDI-P) dengan menggunkan elemen wacana Teun A. Van Dijk dengan penelitian deskriptif kualitatif. Peneliti menggunakan teknik pengumpulan data studi dokumentasi, melalui Teknik dokumentasi digunakan untuk mengumpulkan data dari sumber seperti dokumentasi dan rekaman. Maka peneliti mengumpulkan sebanyak 5 berita online Komunikasulut.com yang berkaitan dengan berita calon wali kota dari partai PDIP yakni Andrei Angouw dan Richard Sualang. Setelah dilakukan analisis dari ke lima berita Komunikasulut.com yang memuat pemberitaan calon wali kota dan wakil wali kota Andrei Angouw dan Richard Sualang (AA-RS) menggunakan analisis isi wacana dari Teun A Van Dijk, peneliti dapat menyimpulkan Komunikasulut.com terlibat dalam hal ini cenderung memuat pemberitaan yang mencitrakan pasangan calon. AA-RS dalam Pilkada tahun 2020 di kota Manado. Adanya kedekatan atau kerjasama antara pemilik media dan calon AA-RS membuat pemberitaan Komunika Sulut.com sangat condong memberitakan setiap kegiatan AA-RS saat masa kampanye hingga debat pasangan calon. Sangat nampak bahwa Komunika Sulut.com tidak mencari kekurangan calon AA-RS, karena pemberitaan yang dimuat berkaitan dengan program serta meningkatkan kepercayaan masyarakat kepada AA-RS.

Kata Kunci : Analisis Wacana, Citra Politik, Walikota

Pendahuluan

Provinsi Sulawesi Utara baru saja selesai menjalankan pemilihan serentak pada 9 Desember 2020 yang lalu. Dilain hal, Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan (PDI-P) Sulawesi Utara mencetak sejarah dalam pemilihan serentak tersebut. Dimana mereka menyapu bersih hampir semua pemilihan di tingkat kabupaten dan kota.. Keberhasilan ini tidak lepas dari peran tim media center dalam menjalankan citra politik dari tiap pasangan calon. Ini juga yang dilakukan para kader PDI-P yang mengikuti kontestasi politik Desember lalu,

Tiap media center terhimpun beberapa media berita. Salah satunya media Komunikasulut.Com dibawah naungan PT. Komunika Sulut Media, yang menjalin kontrak kerja dan menjadi tim media center dari pasangan Andrei Angouw Richard Sualang (Manado). Media acap kali disebut *the fourth estate* (kekuatan keempat) dalam kehidupan sosial-ekonomi, dan politik (Sobur, 2009:30).

Karena pentingnya suatu kemenangan pada kontestasi pemilihan umum, membuat pemberitaan mengenai pasangan calon di tiap-tiap media menarik untuk diteliti. Karena berita di lingkaran kekuasaan memiliki pengaruh terhadap keberlangsungan kehidupan masyarakat. Pemberitaan dianalisis oleh peneliti melalui analisis wacana, karena menurut Eriyanto (2012:7), analisis wacana melihat bahasa sebagai faktor penting, yakni bagaimana bahasa digunakan untuk melihat kepentingan kekuasaan dalam masyarakat. Ini menandakan bawah peranan pers dalam masa peminilihan umum sangatlah penting.

Di sisi lain, pers boleh dikata sudah tak ubah seperti media humas dari sebuah politisi. Sama halnya dengan media Komunikasulut.Com, lebih dominan memberitakan para calon dari partai berlogo bateng. Oleh karena itu menjadi perhatian peneliti untuk menelitinya. Karena pada pemberitaan itu, wartawan seperti punya maksud dibalik penulisan beritanya. Hampir semua media berita online ramai memberitakan sebelum dan pasca kemenangan yang berhasil direbut para kader yang mencalonkan diri di pemilihan tersebut. Salah satu media berita online yang memberitakan perihal pencalonan para kader Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan (PDI-P) adalah Komunikasulut.com.

Metode Penelitian

Jenis penelitian; metode yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis wacana. Melalui analisis wacana kita bukan hanya mengetahui bagaimana isi teks berita, tetapi juga bagaimana pesan itu disampaikan. Metode ini merupakan tahap paling penting dari sebuah penelitian karena peneliti akan menyimpulkan hasil penelitiannya dari metode tersebut. Penelitian ini merupakan jenis penelitian deskriptif-kualitatif dengan menggunakan analisis wacana kritis. Metode kualitatif digunakan untuk mendapatkan data yang mendalam atau suatu data yang mengandung makna yang ingin di dapatkan peneliti.

Lokasi Penelitian; kantor PT. Komunika Sulut Media, lingkungan 1, Teling Atas, Kecamatan Wanea, Kota Manado. **Tujuan Penelitian;** yang hendak diperoleh dari penelitian ini adalah untuk mengetahui wacana Komunikasulut.Com dalam pemberitaan calon kepala daerah Andrei Angouw Richard Sualang kader Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan (PDI-P) dengan menggunakan elemen wacana Teun A. Van Dijk. untuk mengetahui wacana dari pemberitaan Meida Online Komunikasulut.com terkait calon wali kota dan wakil wali kota Manado dari Partai Demokrasi Perjuangan (PDIP) yakni Andrei Angouw dan Richard Sualang saat Pilkada 2020. Penelitian ini lebih menekankan Analisis Wacana Kritis dari Van Dijk pada indikator Analisis Teks. Pemilihan situs berita tersebut didasari oleh pertimbangan, karena situs ini merupakan bagian dari tim media center saat pemilihan kepala daerah tahun 2020 di Manado.

Model Analisis Wacana Teks dari Teun A. Van Dijk yang dibaginya dalam tiga tingkatan yaitu ; (a). Struktur Makro dengan elemen Tematik (b). Superstruktur dengan elemen Skematik (c). Struktur Mikro dengan elemen Semantik, Sintaksis, Stilistik dan Retoris. **Teknik Pengumpulan Data;** Selain Untuk dapat memperoleh jenis data yang akan dibutuhkan peneliti. Maka peneliti mengumpulkan sebanyak 5 berita online kebijakan news yang berkaitan dengan berita calon wali kota dari partai PDIP yakni Andrei Angouw dan Richard Sualang. Dokumentasi, Teknik dokumentasi digunakan untuk mengumpulkan data dari sumber seperti dokumentasi dan rekaman (Imam Gunawan 2013:176). Dokumentasi yang dilakukan adalah dengan mengumpulkan berita-berita yang berkaitan dengan pencalonan Andrei Angouw dan Richard Sualang khususnya di media Komunikasulut.com.

Hasil Penelitian Dan Pembahasan

Hasil penelitian yang dirangkum secara menyeluruh, dengan mendeskripsikan hasil temuan peneliti adalah; **(1). Struktur Makro Tematik,** Pada penelitian ini, penulis menemukan adanya kecenderungan Komunika Sulut.com mengangkat tema yang dengan jelas memuat pemberitaan yang mengangkat citra pasangan wali kota Andrei Angouw dan Richard Sualang atau AA-RS dalam kontestasi pemilihan wali kota dan wakil wali kota Manado. Hal ini sengaja dilakukan agar pembaca atau khalayak mampu memberikan penilaian terkait usaha untuk memenangkan pasangan AA-RS, **(2). Suprastruktur Skematik,** Skematik secara ilmiah diartikan sebagai suatu skema, bagan atau sketsa. Eriyanto menjelaskan, arti penting dari skematik menurut Van Dijk adalah strategi wartawan untuk mendukung topik tertentu yang ingin disampaikan dengan menyusun bagian-bagian dengan urutan tertentu. Dalam pemberitaan Komuni Sulut.com terkait pasangan calon AA-RS di Pilkada 2020, strategi jurnalis untuk menulis berita AA-RS yakni dengan menonjolkan nuansa humanis dari pasangan AA-RS. Misalnya dalam berita Komunika Sulut.com yang berjudul “Dukungan untuk AARS Makin Tak Terbandung Jelang Pilwako Manado 2020,” dalam berita ini di paragraph kedua skema yang sengaja ditulis adalah ajakan untuk masyarakat Kota Manado agar tidak ada perpecahan dan perselisihan karena adanya Pilkada ini. Selain itu, Komunika Sulut.com juga menggambarkan skema agar pasangan AA-RS ini terkesan begitu dekat dengan

masyarakat. Dalam semua pemberitaan, lebih menonjolkan berita AA-RS yang turun kelapangan bertemu dengan para masyarakat di Kota Manado, (3). **Struktur Mikro Semantik**, Semantik tidak hanya mendefinisikan bagian mana yang penting dari struktur wacana tetapi juga menggiring ke arah sisi tertentu dari suatu peristiwa. Atau dapat juga diartikan sebagai makna yang ingin ditekankan dalam teks berita. Pada pemberitaan Komuni Sulut.com terkait AA-RS, jurnalis sering menggiring terkait keunggulan yang dimiliki AA-RS, seperti dalam hal pelayanan kepada masyarakat, contohnya dalam berita “AARS Tawarkan Sistem Pelayanan Publik Terbaik Bagi Masyarakat Manado,” pada berita ini penekanan yang di tonjolkan ada perbaikan pelayanan masyarakat yang harus diubah. Menurut AA-RS pelayanan bagi masyarakat adalah hal yang utama, dan harus didahulukan, (4). **Struktur Mikro Sintaksis** Kondisi Secara umum sintaksis berarti pengetahuan tentang susunan kata dan kalimat. Strategi untuk menampilkan diri sendiri secara positif dan lawan secara negatif, dilakukan juga dengan manipulasi politik menggunakan sintaksis (kalimat) seperti pada pemakaian kata ganti, aturan kata, pemakaian kategori sintaksis yang spesifik, pemakaian kalimat aktif atau pasif, peletakan anak kalimat, dan pemakaian kalimat yang kompleks. Pada pemberitaan AA-RS yang di publikasi media Komunikasulut.com lebih mengutamakan kalimat aktif disetiap awalan paragraf. Misalnya penggunaan rumus pemberitaan Subjek, Predikat, Objek, Keterangan (SPOK). Dalam pemberitaan Subjek yang selalu ditulis yakni AA-RS berkomitmen, atau AA-RS tampil sederhana, AA-RS turun langsung menyapa warga. AA-RS melakukan deklarasi, (5). **Struktur Mikro Stilistik**, informasi Pusat perhatian stilistika adalah *style*, yaitu cara yang digunakan seorang pembicara atau penulis untuk menyatakan maksudnya dengan menggunakan bahasa sebagai sarana (Sobur, 2009:82). Pada dasarnya elemen ini yakni leksikon menandakan bagaimana seseorang melakukan pemilihan kata atas berbagai kemungkinan kata yang tersedia. Pada berita sampel berita yang digunakan peneliti untuk mengupas analisis wacana dalam pemberitaan Komuni Sulut.com pada pasangan calon wali kota dan wakil wali kota Andrei Angouw dan Richard Sualang menunjukkan beberapa pemilihan kata yang ditonjolkan pada pemberitaan seperti “Komitmen, Sinergitas, dan Memaksimalkan.” Kata-kata ini begitu sering ditemukan dalam pemberitaan AA-RS, kata-kata ini sengaja ditekan untuk memberi keyakinan kepada pembaca agar menyukai pasangan AA-RS. Apalagi kata Komitmen, sering digunakan misalnya “Bagian dari komitmen kami sesama penggiat alam dengan AARS, salah satunya soal bagaimana kelestarian alam harus tetap terjaga, seiring pembangunan di Manado.” Penggunaan kata “Komitmen” yang menggambarkan makna keyakinan dalam melakukan keputusan yang akan menguntungkan masyarakat di Kota Manado, (6). **Struktur Mikro Retoris**, Wacana yang menjadi strategi retorik adalah elemen grafis yang merupakan bagian untuk memeriksa apa yang ditekankan atau ditonjolkan (yang berarti dianggap penting) oleh seseorang yang dapat diamati dari teks. Dalam wacana berita, grafis ini biasanya muncul lewat bagian tulisan yang dibuat lain dibandingkan tulisan lain. Pemakaian huruf tebal, huruf miring, pemakaian garis bawah, huruf yang dibuat dengan ukuran lebih besar. Dalam elemen Struktur Mikro Retoris ini, Komuni Sulut lebih menonjolkan Pendidikan politik yang baik, seperti kebersamaan, jangan ada perpecehan yang menggambarkan kesadaran masyarakat untuk dewasa dalam berpolitik. Hal lain yang ditonjolkan dalam Retoris ini adalah kata “Sinergitas” yakni memiliki makna untuk menjalin hubungan baik dari tingkatan pemerintah kota, provinsi hingga ke pusat. Karena kekuatan dari partai AA-RS di Sulut sangat kuat hingga ke pemilihan Gubernur bahkan presiden.

KESIMPULAN

Setelah dilakukan analisis dari ke lima berita Komunikasulut.com yang memuat pemberitaan calon wali kota dan wakil wali kota Andrei Angouw dan Richard Sualang (AA-RS) menggunakan analisis isi wacana dari Teun A Van Dijk, peneliti dapat

penyimpulkan Komunika Sulut.com terlibat dalam pemberitaan pencalonan AA-RS dalam Pilkada tahun 2020 di kota Manado. Adanya kedekatan atau kerjasama antara pemilik media dan calon AA-RS membuat pemberitaan Komunika Sulut.com lebih condong memberitakan setiap kegiatan AA-RS saat masa kampanye hingga debat pasangan calon. Sangat nampak bahwa Komunika Sulut.com tidak mencari kekurangan calon AA-RS, karena pemberitaan yang dimuat berkaitan dengan program serta meningkatkan kepercayaan masyarakat kepada AA-RS.

Daftar Pustaka

- Analisis Teks Media (Suatu Pengantar untuk analisis wacana, analisis semiotik, dan analisis framing).** Bandung, Remaja Rosdakarya
- Althoff, M. Rush. P, 2008. **Pengantar Sosiologi Politik. Diterjemahkan oleh Kartini Kartono.** Jakarta: Rajawali.
- Budiardjo M, 2008. **Dasar-dasar Ilmu Politik.** Jakarta, PT. Gramedia Pustaka Utama
- Dan Nimmo, 1989. **Komunikasi Politik (Komunikator, Pesan, dan Media).** Bandung, Remadja Karya
- Eriyanto, 2012. **Analisis Wacana (Pengantar Analisis Teks Media).** Yogyakarta, LkiS
- Eriyanto, 2000. **Kekuasaan Otoriter: dari Gerakan Penindasan Menuju Politik Hegemoni (Studi atas Pidato-Pidato Politik Soeharto).** Yogyakarta, INSIST dan Pustaka Pelajar.
- McQuail D, 2011. **Teori Komunikasi Massa.** Jakarta, Salemba Humanika
- Moleong, L. J, (2007). **Metodelogi Penelitian Kualitatif.** Bandung, PT. Remaja.
- Simarmata S, 2014. **Media & Politik (Sikap Pers terhadap Pemerintahan Koalisi di Indonesia).** Jakarta, Yayasan Pustaka Obor Indonesia
- Supadiyanto, 2020. **Pengantar Jurnalisme Konvergen (Menjawab Tren Industri Media Digital).** Yogyakarta, Pustaka Baru Press
- Yuniar R, 2019. **Pilpres & Jurnalistik Hitam Putih.** Jakarta, Yayasan Pustaka Obor Indonesia